

LA AMÉRICA DE J. V. LASTARRIA Y LAS IDEAS DE COURCELLE-SENEUIL

por BERNARDO SUBERCASEAUX

Profesor Departamento de Letras
Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad de Chile

"La teoría de Courcelle-Seneuil"¹ corresponde a un segmento del libro *La América*, obra publicada por José Victorino Lastarria en Buenos Aires, en 1865. Jean Gustave Courcelle-Seneuil (1813-1892) llegó a Chile después del golpe de Estado de Napoleón III en 1851. Desde 1853 hasta 1863 ejerció como profesor de economía política en el Instituto Nacional, período en que publicó *Traité théorique et pratique d'économie politique* (1858) y *Études sur la science sociale* (1862), libro este último a que pertenecen las extensas citas de su obra que hace Lastarria. Ahora bien, para entender el uso que hace el publicista chileno de las ideas del economista liberal francés hay que necesariamente contextualizar la obra del primero.

Lastarria, hasta 1850, veía en los países europeos, y particularmente en Francia, un modelo "regenerador de nuestra sociabilidad". Con la instauración del Segundo Imperio esta perspectiva varía sustancialmente. Después de 1851, Europa para Lastarria se "españoliza" y se convierte en un antimodelo: "de allí -dice- nos vienen la enseñanza de los golpes de Estado, de las declaraciones de sitio... de los fusilamientos y destierros por causas políticas"². Eclipsado el modelo europeo, el publicista se vuelca a Estados Unidos. "Es preciso -afirma en 1855- ser como el norteamericano para no ser presa del norteamericano". "La civilización estadounidense debe ser -dice- nuestra guía".

Conviene recordar que entre 1860 y 1867, a raíz de una serie de hostilidades e invasiones europeas, una ríflaga de americanismo recorre el continente. Se protesta porque en 1861 España anexa Santo Domingo; porque en 1862 las escuadras francesa, inglesa y española incursionan en la costa mexicana; porque Francia en 1863 -después de haber intentado establecer un protectorado en Ecuador- invade México e instaura el imperio de Maximiliano. Se protesta también porque en 1864 España se apodera de las islas Chinchas del Perú y porque en 1865 hostiliza a Chile, bombardeando en 1866 el puerto de Valparaíso. En estas circunstancias el tema de la unidad hispanoamericana y de las relaciones con Estados Unidos vis-à-vis Europa adquiere en la década de 1860 enorme importancia; se ocupan de él los gobiernos y las cancillerías (Lastarria es diplomático en Argentina cuando escribe *La América*) y también los intelectuales más destacados del momento. Francisco Bilbao publica *La América en peligro* (1862) y *El evangelio americano* (1864); Benjamín Vicuña Mackenna publica *Chile, Estados Unidos y España* (1866), y Justo Arteaga Alentparte *La alianza fantástica, Yankees e ingleses* (1866) y *La España moderna* (1866). A su vez Lastarria, como señalamos, publica en 1865 *La América*. La escribe en Buenos Aires, donde se encuentra desde agosto del año anterior. Tomando en cuenta su amistad con Mitre, el gobierno de Pérez le había

¹ El título *La teoría de Courcelle-Seneuil*, no proviene del texto de Lastarria, sino de los editores de la *Revista Derechos y Humanidades*. Nuestro texto está tomado en gran parte de Bernardo Subercaseaux *Historia de las ideas y de la cultura en Chile*, Santiago, 1997.

² Carta a Andrés Bello Montt, 15 agosto, 1855.

La América de J. V. Lastarria y Las ideas de Courcelle-Seneui [artículo] Bernardo Subercaseaux

Libros y documentos

AUTORÍA

Subercaseaux, Bernardo, 1944-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La América de J. V. Lastarria y Las ideas de Courcelle-Seneui [artículo] Bernardo Subercaseaux

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile